

第 15 回臨時委員会会議録

教 育 長) 開会宣言

教 育 長) 会議成立の宣言

教 育 長) 会議録署名委員の指名 (極楽地委員)

教 育 長) それでは、審議に入ります。

日程第 1、報告第 16 号「第 2 期芦屋市スポーツ推進実施計画 (原案) について」を議題とします。

提案説明を求めます。

スポーツ推進課長) <議案資料に基づき概略説明>

教 育 長) 説明が終わりました。質疑はございませんか。

河 盛 委 員) 4 ページ、5 ページに、今やっている後期計画の検証が書いてあるのですが、もう少し具体的にスポーツ関連の事業で芦屋市もしくは芦屋市教育委員会が主催、共催、後援している大会や、芦屋市やこども家庭・保健センターがやっている事業がありますね。具体的にどういう事業をやっていて、例えば大会に何人参加して無事終わったとか、事件・事故があったとか、そういうことを書いておかないと、市長が指摘された、どれが新規事業か分からないというのももったいな話で、今、具体的に何をやっているか分からないと、次の事業が新規なのか前のものをそのまましているのか分からないです。

普通、こういう計画は、現在やっている事業は大概何人参加したとかかなり細かく書いてあります。ただ、2 ページではあまりにも簡単過ぎて、もう少し詳しく書いたほうがいいのではないかと。そうすると、今後やる計画が、新たにすることかど

うかが分かると思います。

自治体がやるスポーツですので、安全性も非常に大事だと思います。事故があったりすると、そういうものはちゃんと報告してもらわないといけないと思います。例えばマラソン大会は後援ですか。

スポーツ推進課長) 後援です。

河盛委員) 無事に終わったかどうかなど、そういうことも必要だと。例えばAEDを使った人がいたら、それが何件あったとか。実際、前にアクアスロンで死亡事故がありましたね。

そのようなことがあると非常にまずいので、事業の場合は無事終わったということも一言言う必要があるのではないかと。

例えばこの頃、カヌーなどでも、ちゃんと無事終わったということは非常に大事ではないかと思います。

さっきの中学の部活の話は、もちろん検討だけでは駄目ですが、もう少し具体的に、令和何年までにこれをやって、令和何年までにこれをやってと、10年もあって、10年間検討していたら話にならないので。もう少し時間を区切って、例えば2年か3年おきぐらいに、ここまでに何とか区切りをつけるとか、そういうことを入れられたほうがいいのではないかと思います。

スポーツ推進課長) 検討させていただきます。

教育長) 「検討」ということは「しません」ということにつながりかねないので、具体的に本部会議でも市長から出たので、教育委員会からもそこは「検討」ではなくて、「実施」と書き込んでください。そこだけは明確にしておきましょう。今回、説明

にあるかなと思ったら、なかったの。河盛委員がスポーツに対して前回おっしゃったように、明快に、教育委員会として、会議として、改めてここだけつけ加えておきます。それでよろしいですか。

河盛委員) そうですね。

極楽地委員) グラフや実測値を掲載いただいたうえで分析をされていて、それはとても分かりやすく、知りたい情報でもあります。

今、教育長と河盛委員がおっしゃいましたように、スポーツのイメージで、保護者世代に関しては、部活動の地域移行は、今、気になっている内容でして、スポーツイコール部活につながるイメージもあります。他市の教育委員の協議会や研修などに行っても、部活動の地域移行は他市でも進み出していますので、芦屋としても遅れないように、しっかりと対応いただきたいなと思っております。検討ではなく、「実施します」くらいの内容で記載いただければ安心できると思います。

伴いまして、子どもに関して、やはり小学校、中学校だったり、子どもの体力の低下で、芦屋市は以前からちょっと低いと言われていていると思いますが、最近上がっていているということで一定安心はしているのですが、よりたくさん子どもたちが楽しんで、スポーツに興味を持って取り組みしていただければと。それが部活動だったり、高校、大学など、成長するに当たっても子どもたちのウェルビーイングにつながると思うので、しっかりと対応いただけたらありがたいなと思います。

もう1点、別件で。いつもスポーツ推進委員の皆様だったり、スポーツクラブ21の皆様、各現場で御尽力いただいていますし

て、本当に頭が下がる思いでいつも拝見しているのですが、そういう方々が今後も引き続き連携しながら、より芦屋のスポーツが発展していくように、引き続き、よろしく願いいたします。

スポーツ推進課長) 委員さんからもいろいろ意見はいただいています、少し温度差があったりというのもあるので、その辺りは調整が要るのかなということも考えております。

極楽地委員) いろいろな皆さんの御意見を聞きながら、よりよいものになればいいなど、対話を最近言われているので、対話をしながら、先に進んでいければいいなと思っています。

上月委員) 説明の中で聞きたいなと思っていたことは説明していただいたので、よく分かりました。しかし「貯筋運動」とか「モルック」などは、素人が聞くと分かりにくいスポーツ名ですので、わかりにくい運動の説明を索引で書くことも1つの方法だと思います。可能な範囲で結構です。

2点目は、以前、ゲートボールやペタンクなど、一時期市民の方々がよく取り組まれていた経緯があったと思います。現時点でその運動名が出てこないのですが、どのような状況なのでしょう。

スポーツ推進課長) ペタンク協会は、今年は県大会が川西のグラウンドで開催されたのですが、最近、どちらかというともルックが主流になってきているみたいです。私の認識不足かも知れないですが、そこまで盛り上がっていないような認識です。

河盛委員) 私が医師会の理事会に出たときは、毎年、ペタンクの後援をしてくれと出ていたのです。今はやっていないですか、ペタ

ンクの後援を。

管理課係長) 教育委員会でペタンクの後援はしております。

河盛委員) やっているのですね。

教育長) 先日も、浜風小学校でペタンクの全国規模の大会がありました。

気になるのは、そういう情報がスポーツ推進課に入っているかどうか。担当者は知らなかったのかも分からないですが、芦屋でどういうスポーツがされているのかとか。

河盛委員) 今のペタンクもそうですが、例えば教育委員会や芦屋市が後援する場合に、毎年やっている大会だからと、1回後援したら自動的に後援になるのですか。

管理課係長) 毎回申請をいただいています。

河盛委員) 毎年出してもらっているのですか。では、一応毎年チェックはされている。そのときに、例えば前の大会に何人参加者がいたとか、会費を取っているとか、そういう情報は一応集めていらっしゃるのですか。

管理課係長) 申請は毎事業ごとに申請をいただいておりますので、収支も含めて提出をいただいております。

実績報告は1か月以内に出していただくことになっていますので、参加者の人数も含めて、書面で提出をいただいています。1回ずつ審査をしている状況です。

河盛委員) 例えば後援はたくさんあると思うので、1年に1回でいいので、まとめて去年1年間、これだけやったぐらいの報告があってもいいのではないかと思います。

管理課長) また、検討させていただきます。

教 育 長) スポーツ推進課と共有できるようにしてもいいかなと思います。
ます。

スポーツ推進課長) さっきのモルックにつきましては、インクルーシブスポーツの説明等の写真を載せる予定にしております。

上 月 委 員) 分かりました。インクルーシブスポーツの中の1つにボッチャがあるのですが、これはパラリンピックで以前メダルを取ったことがあって、私もその頃、初めて知ったということがあったのです。ぜひ、また教職員研修等にも取り入れてもらって、子どもたちと一緒に学校の中でできるような工夫もしていただきたいと思います。

森 川 委 員) 先ほど河盛委員も言われたことに絡むのですが、安全面のところですか。今日出てきた75ページのスポーツクラブ21のヒアリングの中にもあるのですが、「子どもの怪我に対する過度な不安を持つ親が増えている」という御意見もあると思います。ここの書き方は、「子どものチャレンジする機会を制限しない」ということで、活発な動きでの怪我は危険回避能力等が身につく機会という書き方になっているんですが、実際、けがは、できるだけないほうがいいと思いますし、スポーツ基本法でも地方公共団体で安全確保の義務が定められている、努力義務があるので、安全面に関する啓発や各研修など、その辺についての取組みたいなものがあったらいいのかな。その辺が支えるスポーツのところになるのかもしれませんが、そういった記載があったらいいのかなと思いました。

スポーツ推進課長) この御意見につきましては、皆さん、書いたことをそのまま書く、要約等はあるのですが、出しているのも、確かに衝撃

的なことも書いているかも分からないですが、その辺りは参考になります。

おっしゃっていただいたものにつきましては、例えば今、よく言われるのが、ハラスメント問題や、そういったものがよく、どうするということも審議会の中でも出たのですが、一時的には団体さんがまず答えていただいて、我々がやるとすれば、上部団体とか、そういったところになるのかなということが今の見解です。

ぼんやりとした書き方にはなっているかもしれませんが、また確認しておきます。

教 育 長) ゴシックの4ページ、ライフステージに応じたスポーツの推進とあります。平成31年、2019年からの進捗状況は、ちょうどコロナ禍だった。主な取組で、親子で一緒に運動する機会として、毎年9月頃に実施とありますが、コロナ禍に毎年していたのですか。

それが3つ続きます。バレーボールとマリンスポーツも毎年と書いてあります。コロナ禍のときはしていなかったと思いますので、気になりました。

スポーツ推進課長) カヌーが、毎年やっていたような記憶はあるのですが、ほかのスポーツにつきましては、私も全部明確にコロナ禍の状況を把握できておりません。

教 育 長) コロナ禍では、中止したときがあったと思います。

ゴシックの27ページ、みるスポーツの推進の現状の整理で、「本市には、主なスポーツ施設として、総合公園、芦屋中央公園野球場等、市立体育館、川西運動場、芦屋公園テニスコート

等」と、また「プール等などが」となっています。芦屋公園テニスコート以外にもテニスコートがあるから「等」にしたのか。野球場は1つしかないから、この「等」は何かな。

スポーツ推進課長) そうですね。中央公園の中に野球場と芝生広場があるので。テニスコートはおっしゃるとおり、東浜も西浜もありますし、あるいは潮芦屋交流センターにテニスコートがあります。

教 育 長) ゴシックの33ページのするスポーツで、機会、仕組み、環境を整えるとか、言葉が出ていますが、何かイメージがあるんですか。

スポーツ推進課長) 機会と環境の違いですか。

教 育 長) 具体的にこれをしようかなということが頭に何かあるんですか。

スポーツ推進課長) 多分、具体的な取組としましては、次のページには一応載せているのですが。

教 育 長) 取り組んでいくという言葉になっているのですが、これでいいですか。

スポーツ推進課長) 審議会でもその辺りが出たんですが、明確な違いがないまま、こういう感じになっていることはあると思います。具体的な取組は次ページに載っております。

教 育 長) 「機会」と「環境」はどう違うのかは。

スポーツ推進課長) それは多少。

河 盛 委 員) 今の27ページの教育長が言われた国語の問題ですが、スポーツ施設として総合公園、芦屋中央公園（野球場等）、それからテニスコート（芦屋公園等）、水泳プール（海浜公園等）で一応意味は通じるのですが、どうでしょうか。

スポーツ推進課長) そうですね。その御意見もありがたいことで、市の書き方ではないので、うちの課の書き方が結構こういうものであったりして、ちょっとなじみがあるということになっていると思います。

ただ、おっしゃるように、同意を求めるということになりますと、市民に分かりやすいということが、おっしゃっていただいているとおりでと思いますので。分かるような工夫を、ありがとうございます。

教 育 長) ゴシックの39ページ、私たちもよく使うのですが、「競技スポーツ」は分かります、「健康スポーツ」も。「レクスポーツ」は、「レクリエーションスポーツ」としなくてもいいですか。「レクスポ協会」と書いてあるので、それはどうかなと私は思いました。

スポーツ推進課長) おっしゃるように、正式名称は「レクリエーションスポーツ」ですね。

教 育 長) 最後に、ゴシックの42ページで、これは前に書いてあることなので触りようがないと思いますが、下から4行目、「「誰もが」スポーツに「アクセスできる」」、この「アクセスできる」とは何なのか。これ、前に文章が書いてあるのですね。

スポーツ推進課長) はい。実施計画で。

教 育 長) 入っていますね。それが説明できたらいいと思います。

スポーツ推進課長) いろんな意味があると思いますが、大きな意味ではネットで調べることも1つのアクセスだと思います。

教 育 長) こういう意味ですよという説明ができればいいですね。

スポーツ推進課長) そうですね。

教 育 長) たくさん言いましたが、特に一番気になる地域移行のこと
です。

極 楽 地 委 員) ゴシックの40ページ、スポーツ推進実施計画と関係ない
ところで、P D C Aについてですが、よりスピーディーに目標
達成できるということで、O O D Aとって、O O D Aループ
が民間企業などで取り入れられています。市長もよくスピー
ディーにと言っているから、その辺は全般的に行政とし
ても、P D C Aサイクルも必要ですが、よりスピーディーに目
標達成できるような仕組み作りについても、広域的に複合的に
考えていっていただけたら、より先進的な市になっていくと思
うので。私もまだまだ分かっていないので勉強中ですが、いろ
いろと社会や状況に合わせた取り組みなども取り入れていけた
らいいなと思っています。

森 川 委 員) 細かい話になりますが、34ページの「具体的な取り組
み」の一番上の右、「「国体出場選手による少年少女カヌー教
室」などのイベントに気軽に参加してもらえるように啓発して
いく」と書き出しているところが、4ページの進捗状況を見ると、「
「少年少女カヌー教室」は毎年キャンセル待ちが発生する
など」と書いてあって、むしろ、カヌー教室を増やさないと
いけないのかなという気もしているのです。

スポーツ推進課長) これ、本部会でも指摘されまして、書き方は御指摘のとおり
なので変更させていただきます。

教 育 長) よく見ていただいて、ありがとうございます。

森 川 委 員) もう1つ、36ページ、これも具体的な取り組みで、上か

ら3つ目の「芦屋市ゆかりのスポーツ人物像の充実」の「市HPに芦屋ゆかりのスポーツ人物像のページを充実していく」とありますが、これも既にありますよね。

スポーツ推進課長) ホームページは載っています。

森川委員) それをどういうふうに充実していくのかが、いまいちよく分からなかったなと思ひまして。

スポーツ推進課長) 今は並んでいて、そこをクリックしたら情報が出てくるだけなので、おっしゃるとおり、今後の課題として載せています。

森川委員) 私も今回見ましたが、とてもいいなと思ひまして。こんな方がいらっしやったとよく分かって、大変興味深く思ひましたので、充実していただけたらいいなと思ひます。

あと、現役の方があまりいらっしやらないようにも思われたので、その辺も充実していただけたらよりいいのかなと思ひた次第です。

スポーツ推進課長) ありがとうございます。

教育長) ゆかりの人の本は図書館にも置いてあるんですね。

スポーツ推進課長) 何年も前には聞いたのですが、今は分からないですが。

河盛委員) 以前、美術博物館でありました。

教育長) アピールしてもらって。全てスポーツ推進課がすることは無いですが。ここにありますが、工夫していったらいいと思ひます。

他に質疑はございませんか。

無いようですので、これをもって質疑を打ち切ります。

それでは、報告第16号「第2期芦屋市スポーツ推進実施計画(原案)について」の報告を受けたものといたします。

教 育 長) 閉会宣言